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  בס״ד 
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Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«пекудей »  
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О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Пекудей.  

Хотелось бы отметить, что целых пять глав Торы занимаются разбором деталей для строитель-
ства Мишкана, некоторые вещи даже повторяются по нескольку раз.  

Рабейну Бахайе отмечает, что часть нашей главы с подведением итога строительства Мишкана соответ-
ствует тому, когда Всевышний творил Мир. Причем даже фразы очень похожи.  

Зачем же нужен был Мишкан? Мишкан и в будущем Храм был создан, как важнейший механизм исправления, 
напоминающий нам сотворение Мира. Всевышний создал мир, потому что Он хочет добра и милосердия нам, 
как говорится «Олам хесед ибане», т.е. Мир был создан качеством милосердия Всевышнего. Сотворение Адама и 
весь процесс Творения Мира были для того, чтобы исправить и выкорчевать суперэгоцентризм. 

Раскрывают наши мудрецы, что Адам был создан для того, чтобы исправить сверх катастрофы. Соответ-
ственно, цель Мишкана была также исправлять мир. 

Сегодня, когда у нас пока что нет Храма, наш дом, наши синагоги и наше сердце заменяет это великий меха-
низм, и именно от того, куда мы направляем наши силы и наш потенциал зависит исправление нашего далеко 
не идеального мира-это серьезная молитва, которая сегодня заменяет корбанот, приносимые в Храме, добрые 
дела, изучение и распространение Торы.  

Хочется пожелать всем нам, чтобы наши дома, синагоги и наши сердца были направлены абсолютно на тикун 
олам, чтобы в мире наконец проявилась абсолютная слава Творца, и тогда мы получим абсолютно другую 
должность.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Пекудей» 

ГЛАВА «ПЕКУДЕЙ» 

Место в Торе: книга Шемот, гл. 38, ст. 21 – гл. 40, ст. 38. 

Почему глава так называется? 

По первым словам фразы: «Вот ито-
ги сооружения Мишкана, Мишкана Свидетельства (аэдут), 
подведенные по приказу Моше» (Шемот, гл. 38, ст. 21). 

Вот итоги (подсчеты) на иврите — пекудей. 

З 
авершив детальное описание сооружения Мишкана и всей 
его утвари, в нашей недельной главе Тора подводит итог. И в 
тексте по этому поводу сказано: «И завершилась вся работа 
по сооружению Шатра, Шатра Откровения — а сыны Израиля 

сделали все так, как Всевышний повелел Моше, в точности так 
сделали» (Шемот, гл. 39, ст. 32). 

В этом фрагменте делается два вывода, — подчеркивает Раши (раби 
Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век), анализируя содержание недельной гла-
вы Пекудей. — Первое заключение свидетельствует о том, что сыны 
Израиля выполнили порученную им работу по строитель-
ству Мишкана. Второе — о том, работа была выполнена в точности 
так, как велел Всевышний, передавая свои указания через Моше. 

Данный комментарий как будто бы вполне 
ясен и очевиден. 

Но есть в нем некий нюанс, — отмечают 
Учителя, изучая исследование Раши, — 
который при поверхностном прочтении 
может ускользнуть от нашего внимания. 

Что же это за «нюанс»? 

Анализируя текст, Раши обращает внимание на кажущийся «повтор». 
Вначале сказано — «сыны Израиля сделали». Затем повторяется — 
«в точности так сделали…» (в оригинале Торы на иврите «сделали» в 
обоих случаях — ваяасу). 

Глагол ваяасу, — пишет Раши, — обычно употребляется в Торе в двух 
своих значениях: «сделать» и «выполнить мастерски (приложив все 
усилия, все свое умение и талант)». И вначале, когда сло-
во ваяасу встречается во фразе в первый раз следует понимать в его 
первом значении («сделали»), а в заключительной части — во 
втором значении («выполнили, приложив усилия, умение и талант»). 
Так что, получается, что никакого «повтора» в данном отрывке, 
вообще нет. 

Иными словами, в комментарии Раши выделяется очень важная 
особенность процесса создания Мишкана. Каждый составной 
элемент Храма (от мельчайшего до самого крупного, всего Храма в 
целом) воплотил в себе цельность личности тех, кто над ним 
трудился, их преданность еврейскому мировоззрению, желание 
упрочить связь с Творцом. Храм стал олицетворением веры, силы и 
творческой энергии всего еврейского народа. 

При этом энтузиазм сынов Израиля был полностью подчинен 
повелениям Всевышнего. Со стороны мастеров не было ни 

малейшей попытки внести в работу 
собственные идеи, оставить в сделанной 
«печать» собственной индивидуальности. 
Напротив, каждый мастер на своем участке 
работ почитал своим высшим достижением 
скрупулезно и точно воплотить указания 
Творца. Добровольное и радостное 
повиновение, полное согласие с Волей 
Всевышнего, помогало участникам 
строительства Мишкана осознавать свою 
духовную силу и свободу личности. 

В этом и состоит основная особенность 
возвышенного морального совершенства в 
поступках еврея. Это как раз та черта, 
которая характеризует человека как 
истинного слугу Всевышнего. Ибо 
подлинное служение Творцу и есть полное 
внутреннее согласие человека с Его Волей, 
готовность с искренней, неподдельной 
радостью выполнить любое Его «задание». 

В своем комментарии к разбираемому 
отрывку Раши делает удивительное 
открытие. Исследуя в нем слово за словом 
и проводя глубокий сравнительный анализ 
с другими текстами Торы, он сумел 

усмотреть в этом фрагменте 
очень тонкий смысловой нюанс, 
скрытый в особой, присущей 
Торе, лексической системе 

словоупотребления… 

Недельной главой Пекудей 
завершается книга Шемот. И в 
ней подводится итог не только 

строительства Храма, но в определенном 
смысле — и очень важному этапу 
еврейской истории, периоду освобождения 
из рабства. 

После того, как в Торе завершилось 
изложение истории Сотворения мира (в 
книге Берешит), — пи-
шет Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман —
 Нахманид; великий комментатор Торы, 
Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, 
конец 12-го – начало 13-го вв.) в своем 
предисловии к книге Шемот, — начинает-
ся книга о первом изгнании. И заканчивает-
ся она освобождением из этого изгнания. 
Оно (изгнание) было предсказано, когда 
Всевышний заключал Союз с Авраамом. И 
Авраам знал, что это изгнание не 
закончится до тех пор, пока народ Израиля 
не вернется, по выражению Рамбана — на 
«свое место» и не поднимется до духовного 
уровня своих праотцев. 

Поэтому, когда сыны Израиля покинули 

«Вот 
итоги сооружения Мишкан
а, Мишкана Свидетельства 
(аэдут), подведенные по 

приказу Моше...» 
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Египет, хотя они и оставили «дом рабства», они все еще были в 
изгнании — ибо пустыня, по которой они двигались сорок лет, не была 
их землей. Когда они пришли к горе Синай, построили Мишкан, и 
Всевышний вернулся к ним (после создания золотого тельца), в их 
среду, они достигли духовного уровня Авраама, Ицхака и Яакова. И 
только с того момента, когда сыны Израиля стали опорой Творца в 
нашем мире, наступило освобождение. Вот почему книга Шемот и 
заканчивается описанием строительства Мишкана. 

Итак, в написанном им введении к книге Шемот, Рамбан раскрывает 
заключенное в ней послание. И говорит о том, что истинное освобож-
дение для сынов Израиля — это возвращение на «свое место» и 
достижение духовного уровня праотцев. 

Вполне логично было бы предположить, что, говоря о «месте», где 
положено быть еврейскому народу, Рамбан подразумевает Эрец 
Исраэль, Землю Израиля. Но тогда получается, что и со строитель-
ством Мишкана евреи все еще оставались в изгнании. Ведь перенос-
ной Храм был построен в пустыне. 

Но в его предисловии читаем, что создание Мишкана ознаменовало 
собой освобождение. Как это понимать? 

Когда Рамбан пишет: «…изгнание не окончится до тех пор, пока народ 
Израиля не вернется на свое место», слово «место» в его тексте не 
обозначает Эрец Исраэль и вообще не относится к какой-либо 
территории. Он вкладывает в это выражение иной смысл, подразуме-
вая, что для своего освобождения сыны Израиля должны занять 
предначертанное им «духовное место» среди других народов — 
когда Шехина (см. на сайте ответ «Шехина — святой дух…», № 533) 
покоится на «шатрах Израиля». 

Возникает вопрос: неужели возвращению в Эрец Исраэль для Рамбана 
еще не означает обретение высшей духовности? 

В это трудно поверить, зная, что Рамбан всей душой любил Эрец 
Исраэль и прожил здесь последние годы своей жизни. 

Возникает и другой вопрос: почему, с точки зрения Рамбана, 
получение Торы у горы Синай не стало кульминацией духовного 
взлета, необходимого, чтобы евреи могли ощутить вкус истинной 
свободы? 

Ответ на него содержится в самой Торе. Если бы с получением Торы 
евреи получили бы освобождение, повествование в книге Шемот на 
этом бы и закончилось. Но оно продолжается, и финал в нем — 
строительство переносного Храма. 

Но почему все-таки достижение высокого духовного уровня, уровня 
праотцев, связывается с возведением Мишкана? 

Вне всякого сомнения, получение Торы у горы Синай — неординарное 
событие. Но, тем не менее, истинная духовная цель, которая была 
поставлена перед еврейским народом, согласно Рамбану — это 
постоянное, непрекращающееся Присутствие Всевышнего, создание 
прочной, непрерывающейся связи с Ним. Связи, которую можно 
ощущать ежедневно и ежечасно. Постоянное Присутствие Творца в 
нашей среде — это пик духовности более высокого уровня, нежели 
непосредственный контакт с Ним при даровании Торы. Этого можно 
достичь не только на Земле Израиля, хотя именно здесь, в сердце Эрец 
Исраэль — Иерусалиме стояли Первый и Второй Храмы, где постоянно 
пребывала Шехина, и здесь же появится, будем надеяться — в наши 

дни, Третий Храм. 

Присутствие Всевышнего может ежедневно 
и ежечасно ощущаться в наших домах, если 
мы будем чтить и соблюдать Его законы. И 
это отнюдь не противоречит заповеди, 
предписывающей евреям жить в Эрец 
Исраэль. Речь — о «приоритетах». Если по 
тем или иным серьезным причинам кто-то 
не в состоянии переехать в Израиль, это не 
означает, что он не способен до-
стичь высокого духовного уровня. 

Этот урок, кроме всего прочего, и преподно-
сит нам книга Шемот. И Рамбан открывает 
нам ее обращение ко всем поколениям 
евреев в своем предисловии к ней… 

Автор текста комментария рав Авигдор 
Бончек 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

К 
ак иудаизм относится к занятиям 
творчеством? 

Как иудаизм относится к 
занятиям творчеством? 

Аня 
Тольятти 

С начала попробуем разобраться в сути 
самого термина —творчество. 

В принципе это слово восходит к понятию 
«творение» и содержит в себе некий 
«отблеск» деяний Всевышнего, сотворивше-
го мир. 

В основе определения творчества — 
создание чего-то нового. Совсем необяза-
тельно —глобального, способного потрясти 
мир. Это вполне может быть какой-то новой 
мыслью, неожиданным решением, каким-то 
новым объектом. Главное — чтобы это не 
было повторением чего-то уже существую-
щего. 

К примеру, школьное сочинение по 
литературе, списанное у приятеля — не 
назовешь результатом творчества. Если, 
конечно, этот горе-ученик не изобрел какой-
то оригинальный способ списывания, 
позволяющий скопировать чужую работу 
так, что никто не может его на этом поймать. 

Из сказанного выше следует, что на 
практике все люди занимаются творчеством. 

Пресловутый и устаревший пример 
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примитивного творчества — ремесло 
сапожника, который занят изготовлением 
одних и тех же образцов обуви. 

Где же тут творчество, если он постоянно 
делает одно и то же? 

Но если вдуматься, что материалы у него 
могут быть разные (даже если они выглядят 
схожими), что сам сапожник каждый день 
— не в одинаковом физическом, умствен-
ном и духовном состоянии. Кроме того, его 
опыт с каждым днем расширяется. Да и 
различные веяния (в самых разных 
направлениях) изо дня в день, из месяца в 
месяц — меняются. 

Все это ведет к ситуации, когда нашему 
сапожнику постоянно приходится 
приспосабливаться к изменениям и 
находить новые и новые решения тех или 
иных проблем (пусть даже и мелких). Или, 
как мы сказали бы сегодня — применить в 
своей деятельности творческий подход, 
чтобы ее результаты удовлетворяли его 
самого и заказчиков. 

Так что, занятия творчеством (в самом 
широком смысле этого слова) для людей, 
которые стараются жить по законам 
еврейской традиции — не создают никаких 
проблем. Ибо это — необходимый элемент 
жизни любого человека. 

Однако, скорее всего, Вы спрашиваете не 
об этом и подразумеваете занятие 
творчеством в более узком смысле. То есть 
— в различных сферах культуры: литерату-
ра, живопись, музыка и т.д. 

В этом действительно (хотя и необязатель-
но) у человека, стремящегося жить по-
еврейски, могут возникать проблемы. Ибо 
для нормативного еврея такие понятия как 
почитание Небес, уважение к Учителям 
Торы и т.п. — не подлежат обсуждению и 
нарушению. 

Вместе с тем, объекты творчества — 
например, изобразительные и литератур-
ные — могут вступать в противоречие с 
принципами скромности, принятыми в 
нашей традиции. Например — такие, 
которые разжигают мысли и чувства, 
которые не надо разжигать. 

Надеюсь, читатели меня поняли... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то Вы думаете о призыве арабов в израильскую армию? 

Шалом, уважаемый рав. 

Сейчас вместе с вопросом о призыве харедим обсуждает-
ся вопрос о призыве арабов в армию или на альтернатив-

ную национальную службу. 

Хотелось бы узнать Ваше мнение по этому актуальному вопросу. 

Алексей 
Ашдод 

П опытаюсь сформулировать и изложить свою, личную позицию 
по обозначенному Вами поводу. 

Сначала — «теория» вопроса. 

Израильская армия непросто так называется Армией Обороны 
Израиля. Ведь Израиль —не территория. Это — наш народ 
(«Израиль», на иврите — Исраэль). Израиль — Святая Земля, Эрец 
Исраэль. 

Эти неразрывно связанные друг с другом определения, как очевидно 
— исключают требование о призыве в израильскую армию арабов и 
вообще — неевреев. Включая друзов, бедуинов и т.д. 

Безусловно, вопрос о добровольной службе в израильской армии 
неевреев — сложный. В любом случае, их, как мне кажется, не 
следует направлять в боевые части. В то же время исполнение ими 
других армейских функций — требует дополнительного всесторонне-
го рассмотрения. 

Кроме того, наша армия должна быть действительно еврейской — 
так, чтобы еврейская жизнь (не только кашрут на кухне) были 
интегральной частью ее существования. И сердцевиной этой 
интегральной части должно быть изучение Торы. 

И, поскольку изучение Торы может быть только добровольным. 
Поэтому и тех, кто до сих пор считает себя «светским евреем» — 
тоже не нужно, считаю, насильно призывать в армию. 

Конечно же, изучение Торы должно быть не формальным, но — 
полезным и интересным. 

Постепенно переходя к практической стороне вопроса, отдаю себе 
отчет в том, что за один день этого не достичь. Однако в устройстве 
государства Израиль это должно быть декларированной, открытой 
целью. 

Так вижу ситуацию — не вдаваясь в детали. 

Однако, даже если ни во что не вникать — видно, что понадобится 
лет 10, чтобы приблизиться к такой ситуации. Потому что лейтенанта 
и подполковника начальником Генштаба не сделаешь. 

Теперь — практический аспект. 

Очевидно, что эта проблема не решается внутри армии и не может 
разрешиться какими-либо принятыми в Кнессете законами. 

Речь — о комплексном преобразовании Израиля. А это — совсем 
другая тема. 

Поэтому сегодня следовало бы просто прекратить всяческие 
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разговоры о призыве арабов (и вообще 
неевреев) в израильскую армию. И 
добиваться права на преподавание в 
армейских частях еврейского мировоззре-
ния и законов еврейского образа жизни.  

В свободное от службы и отдыха часы. 

Что же касается харедим — когда армия 
станет действительно еврейской, этот 
вопрос с легкостью решится. 

Хотя Вы об этом не спрашиваете, все же 
попутно отмечу, что, на мой взгляд, 
девушки не должны призываться в 
израильскую армию.  

И если кто-то скажет, что в таком случае 
армия будет испытывать недостаток в 
кадрах — ему следует еще раз прочесть 
этот ответ, обдумать все его элементы.  

Вооружившись знаниями о численности 
населения Израиля и о потребностях 
современной армии на нынешнем этапе ее 
развития... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Е 
сли женятся гер и гиёрет — их 
дети тоже считаются герами? 

Если гер с геерет женятся, то их 
дети не совсем как урожденные 

евреи? Я имею в виду они тоже герами 
считаются? 

Анна 
Оренбург 

У становление статуса детей в таком 
браке зависит от конкретных 
обстоятельств. 

Если ребенок родился по-
сле гиюра родителей, он считается евреем 
по рождению.  

Если — до гиюра, ему, когда он подрастет, 
надо будет пройти гиюр. 

Логика очевидна. 

Еврей, как мы знаем, отличается от нееврея 
тем, что у него, еврея, есть дополнительная 
душа, способная воспринимать и 
осознавать Мудрость Торы и направлять 
человека на реализацию нашей задачи —
 Тикун Олам (что в сущностном переводе 
означает — исправление последствий 
космической Катастрофы). 

Наш величайший Учитель раби Акива (2-й 
век) был Учителем для всех наших великих 

Учителей эпохи составления Мишны. И родился он в семье геров. 

При этом он не просто считался «урожденным евреем», но и — сыграл 
очень важную роль в развитии еврейской духовности. 

В нашей истории — немало примеров выдающихся евреев, которые 
сами прошли процесс гиюра, или были детьми тех, кто до их 
появления на свет прошел этот процесс. 

Например — Онкелос (великий Учитель Торы времен написания 
Мишны, 2-й век; был племянником римского императора Тита, принял 
еврейство и стал учеником раби Акивы;). 

Он перевел Тору на арамейский язык. И этот перевод включают 
практически во все издания Пятикнижия (то есть — Торы). 

Или, допустим, Авраам бен Авраам (бывший польский граф Потоцкий, 
18 в.). 

Ради присоединения к еврейскому народу он пожертвовал собствен-
ной жизнью. 

Известно, что Виленский Гаон (раби Элиягу из города Вильно, Литва, 18
-й век; назван Гаоном — почетнейший титул — за исключительные 
знания всех разделов Торы и праведность) на склоне лет просил 
захоронить его рядом с тем местом, где находится могила Авраама 
бен Авраама. 

Но зададимся вопросом: как в данном контексте понимать выражение 
«выдающийся»? Разве не у всех евреев есть еврейская душа? 

Разумеется, такая душа есть у всех евреев и геров (которые получают 
ее, завершив процесс гиюра).  

Однако евреи, несомненно, отличаются друг от друга. В частности — 
тем, что каждый из них делает для развития своей еврейской души 
(или — не допусти этого Всевышний! — наоборот). 

Так вот, в нашей традиции выдающимся считается еврей (по 
рождению или гер), который всерьез идет путями Торы, находит время 
для ее изучения, для прочувствованной молитвы, для осуществления 
добрых дел, помогая другим материально и в их духовном развитии...  

Автор текста Элиягу Эссас 

У 
мерла мама. Нужно читать Кадиш, но нет миньяна. Что 
посоветуете? 

Добрый день! 

У меня умерла мама. Нужно читать кадиш, но в нашем 
городе нет миньяна. 

Что посоветуете? 

Спасибо за ответ.  

Дан 
Украина  

П режде всего, подчеркну, что читать Кадиш по отцу или матери — 
наша великая заповедь. 

Да, в тексте Кадиша об умершем нет ни прямого, ни даже косвенного 
упоминания. Ибо у него — совсем другая задача: возвысить Имя 
Всевышнего и духовно укрепить окружающих. 
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В этом — одна из причин, почему Кадиш читают именно 
в миньяне (то есть — в присутствии десяти взрослых, начиная с 13-ти 
лет, евреев-мужчин). 

Поэтому участие группы евреев, которые услышат эти слова — 
абсолютно необходимо. Законы Торы устанавливают, что минималь-
ное количество евреев, которое может называться такой группой 
(миньяном) — 10 взрослых евреев-мужчин. 

Если десяти не набирается — читать Кадиш нельзя. 

Что же делать в обстоятельствах, когда нет возможности со-
брать миньян? Как возвысить душу матери в Высших мирах и 
одновременно — духовно укрепить других евреев? В таком случае, 
можно осуществить определенные действия, которые, не заме-
няя Кадиш, в целом будут служить тем же целям. 

Дам несколько рекомендаций: 

1. Советую каждый день откладывать по некой денежной сумме (по 
финансовым возможностям), и раз в месяц передавать накопленные 
деньги на какие-либо цели, связанные с еврейской духовностью. 

Если раз в месяц передавать деньги — накладно и хлопотно, делать 
это можно, скажем, раз в три месяца. При этом всякий раз надо 
произносить про себя — «для возвышения души такой-то, дочери 
такой-то (имя мамы матери)». 2. Ежедневно следует читать хотя бы 
небольшой отрывок из текстов Устной Торы. Лучше всего — из какого
-либо трактата Мишны. 

На нашем сайте есть раздел «Мишна, главы(видео-комментарии)». 
Полезно будет открыть любой отрывок. Объяснения к нему даны на 
русском языке. 

Можно слушать это десять минут, можно — больше, по желанию и 
возможностям. И это прослушивание приравнивается к изучению 
Мишны. 1. Если в Вашем окружении есть евреи (пусть даже их 
недостаточно для того, чтобы составить миньян) — рассказывайте им 
что-то из того, что Вы прочли или услышали. К примеру — на нашем 
сайте. Это тоже послужит возвышению души Вашей мамы. 

Естественно, решив делиться с другими евреями тем, что узнали сами 
— делайте это деликатно, не проявляя назойливость. И постарайтесь, 
чтобы рассказ был содержательным, интересным и увлекательным.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

Что означает «молчание Всевышнего»? Вправе ли мы полагать, 
что все преступления совершаются в мире, когда Он «молчит», 
предоставляя людям возможность творить зло? Кто виноват в 

том, что в мире так много трагедий?.. 

КТО ВИНОВАТ В НАШИХ БЕДАХ 

Джефф Джейкоби 

« Где был в то время Творец?! — воскликнул Папа Римский 
Бенедикт XVI, посетив Освенцим. — «Почему Он хранил 
молчание? Как мог допустить эти бесконечные убийства, 
этот триумф зла?!». 

Тот же вопрос задают все, попадая в Освенцим (Аушвиц) — огромный 

лагерь смерти, где от голода, пыток и 
безжалостных расправ погибло около 
полутора миллиона ни в чем не повинных 
людей (большинство из них были евреями). 

«В таком месте любые слова теряют какой 
бы то ни было смысл, — сказал Бенедикт 
XVI. — Остается лишь потрясение и 
молчаливое обращение к Небесам, идущее 
из глубин человеческих сердец. Почему, 
почему Ты, Всевышний, ничего не сделал, 
чтобы защитить несчастных». 

Рассказ о реакции Папы Римского на 
Освенцим мгновенно облетел мир. В своих 
репортажах журналисты не забыли 
подчеркнуть важную деталь: человек, 
который сокрушался по поводу погибших в 
Освенциме жертв, по его собственному 
определению — «сын немецкого народа». 
Ни от кого не ускользнуло историческое 
значение того, что взошедший на папский 
престол немец совершил паломничество в 
польский концентрационный лагерь, где 
нацисты пролили больше еврейской крови, 
чем кто-либо другой в истории человече-
ства, и воззвал к Небесам, моля Всевышне-
го дать объяснения. 

Несмотря на это, некоторые аналитики 
обвинили Бенедикта XVI в уклонении от 
обсуждения проблемы антисемитизма. 
Национальный директор Антидиффамаци-
онной Лиги заявил, что Папа «не сказал ни 
одного слова об антисемитизме, воздер-
жался от непосредственного признания 
факта, что евреев уничтожали лишь за то, 
что они — евреи». «Нэшнл Кэтолик 
Реджистер» также сообщил, что Бенедикт 
XVI «отказался прокомментировать 
существование современного антисемитиз-
ма». 

На самом же деле Папа Римский не только 
признал существование антисемитизма, но 
и дал объяснение тем патологическим 
тенденциями, которые стали причиной этой 
«мании». По его словам, антисемитами 
движет ненависть по отношению не к 
евреям, а к этике, которую они подарили 
человечеству, этике, в центре которой — 
Творец. 

Папа Римский на свой лад разъяснил 
действия Гитлера и его сторонников. 
«Последовательно истребляя еврейский 
народ, — сказал он, — эти убийцы, на 
подсознательном уровне, взбунтовались 
против Всевышнего, который выбрал 
Авраама, говорил с людьми на горе Синай и 
дал им нравственные законы и нормы, и 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/mishna_megila/
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этим нормам суждено было стать негасимым светочем для всего 
человечества. Если само существование еврейского народа — свидетель-
ство присутствия Творца в этом мире, Всевышнего, приблизившего к Себе 
народ, такой Творец должен был окончательно исчезнуть — чтобы Его 
власть перешла в руки людей, возомнивших, что, применив силу, они 
смогут стать хозяевами мира». 

По словам Бенедикта XVI, нацисты были яростными врагами христианства 
и ставили перед собой цель — искоренение христианской морали 
посредством уничтожения ее еврейских корней. Они полагали, что могут 
заменить христианство «изобретенной ими религией, основанной на вере 
во всемогущество человека, в руках которого сосредоточена сила». Гитлер 
понимал, что сможет заполучить власть во всей ее полноте только в том 
случае, если истребит еврейские моральные ценности. В воображаемом 
Гитлером Рейхе не было места Творцу и установленному Им моральному 
Кодексу. Истинный гражданин Рейха, по представлениям Гитлера — 
человек «новой формации», не обремененный угрызениями совести и 
другими подобными «сантиментами». Это — древнейшее из всех 
искушений, а Освенцим — один из ярчайших примеров последствий 
бунта против Творца. 

«Где был в то время Творец?! – воскликнул Папа Римский. — Как мог 
справедливый, любящий людей Всевышний допустить убийство в 
Освенциме сотен тысяч невинных жертв?».. 

Но ведь этот вопрос правомерен не только в Освенциме. Где, в конце 
концов, был Творец, когда тысячи людей погибали в ГУЛАГе? Где был 
Творец, когда красные хмеры уничтожили 1,7 миллиона камбоджийцев? 
Где был Творец во время армянского геноцида? Где был Творец во время 
кровавых событий в Руанде?.. 

Где вообще «скрывается» Творец всякий раз, когда невинная жертва 
подвергается насилию?? 

На этот вопрос Папа Римский не дал прямого ответа. Но ответ этот есть и 
лежит на поверхности. Если бы Всевышний постоянно вмешивался в наш 
мир, чтобы пресечь насилие и жестокость, Он тем самым лишил бы нас 
свободы выбора. А без нее жизнь не имела бы смысла. Всевышний дал 
нам возможность выбирать между добром и злом. Один человек 
заботится о ближнем, другой — причиняет ближнему боль. В оккупиро-
ванной нацистами Европе многие помогали загонять евреев в газовые 
камеры. Но были и такие, кто, рискуя жизнью, прятал их от агентов 
гестапо. 

Творец, говоря с людьми на Синае, обращался не к ангелам и не к 
роботам, которые по определению не могут пойти против Его Воли. Он 
обращался к реальным людям, способным сделать реальный выбор и 
впоследствии пожинать реальные плоды своего выбора. 

В том, что произошло в Освенциме, нет вины Всевышнего. Не Он построил 
этот лагерь. Для того, чтобы предотвратить совершенные в нем преступле-
ния, Ему пришлось бы превратить нацистских офицеров, надсмотрщиков 
и палачей, обладающих свободой воли — в покорных Его Воле роботов. 

Не Всевышний потерпел поражение во время Холокоста, в ГУЛАГе, Боснии 
или 11-го сентября 2001 года в США. Это поражение потерпели люди. 

Творца не обвинишь в том, что одни люди совершают варварские 
преступления против других. 

Освенцим был построен и стал «фабрикой смерти» не потому, что в тот 
момент Всевышний хранил молчание. Он, Творец мира, дал нам Свои 

заповеди, а среди них — «Не убивай» и 
«Люби ближнего своего как самого себя». 

Освенцим — это результат нежелания 
людей слушать и слышать. Инициатор бед 
на Земле — сам человек... 

 
Материал сайта международной 

еврейской религиозной организации Эш а-
Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

Джефф Джейкоби, 

Обозреватель газеты «Бостон 
Глоуб» (США) 

Здоровый образ жизни по торе 

Крайне важно заботиться о своем 
здоровье. И не последнее место в этом 
занимает выбор еды и питья. Однако не 
менее важно сочетать полезное с 
приятным. Приятные ощущения 
необходимы для поддержания жизненно-
го тонуса… 

ШОКОЛАД И “ШОКОЛАДОМАНИЯ” 

Дэниэл Рогов 

П 
очему мы порой так увлекаемся 
шоколадом? 

Дело в том, что шоколад 
содержит теобромин — 

химическое вещество, по действию на 
организм напоминающее кофеин. Оно 
стимулирует нервную систему. 

Кроме того, в состав шоколада входит 
оксалат кальция, который в какой-то 
степени влияет на мозг, подобно кокаину. 

В результате такое соединение делает 
шоколад отличным тонизирующим 
средством при интеллектуальной или 
физической усталости. Правда, кратковре-
менным. 

Однако кратковременность воздействия 
шоколада — не единственная и совсем не 
основная проблема. Надо сказать, что 
некоторые люди склонны привыкать к 
этому допингу и становятся самыми 
настоящими “шоколадоманами”.  

Их потребность в шоколаде с каждым днем 
возрастает. Они уже не обращают 
внимание на то, что от чрезмерного 
употребления сладкого портятся зубы и с 
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катастрофической скоростью исчезает 
талия... 

При всем этом, следует отдать продукту 
должное. При умеренном употреблении 
шоколад — пища исключительно высокого 
качества. Он богат кальцием, фосфатами и 
витамином Д, в котором особенно 
нуждаются дети, спортсмены, люди, 
занятые тяжелой физической работой, 
беременные и кормящие. 

У настоящего, хорошего шоколада – 
прекрасный вкус. Я предпочитаю шоколад 
швейцарской фирмы Линдт. Из того, что 
продается в Израиле, выделяется тонкий 
молочный, очень качественный шоколад 
Линдт. Он прекрасно сочетается с кофе или 
рюмочкой послеобеденного ликера. 

Хорош и “горький” шоколад Линдт с 
незернистой текстурой и чистым богатым 
вкусом, который продают обычно в 
упаковках по 100 грамм. 

Любителям шоколада с начинкой фирма 
Линдт предлагает плитки с ликером 
Куантре, фисташками или земляничным 
кремом. 

Горький шоколад Линдта с успехом 
используется для приготовления различных 
десертов и выпечки — муссов, шоколадно-
го печенья, кексов. 

Но больше всего меня восхищает 
продукция израильской фирмы Макса 
Бреннера. Как-то меня спросили, можно ли 
сравнить их шоколад с американским 
Херши. И вот что я ответил: если провести 
аналогию с автомобилями, получится что 
Херши – Фольксваген 1958 года, а Макс 
Бреннер — новый Роллс Ройс. 

Маленький экскурс в историю. Шоколад 
обожала королева Виктория, им увлекались 
Чарльз Диккенс, Карл Сэндберг, Иосиф 
Сталин и известный русский пройдоха-
богатырь Распутин. Пожалуй, у этих в 
разное время и в разные эпохи живших 
персон слишком мало общего. Точнее, 
только одно — любовь к шоколаду. 
Впрочем, все они были не просто 
сластенами, а настоящими “шоколадными 
маньяками”. 

Газета “Гаарец”  

Даниэль Рогов, 

известный израильский обозреватель 

по вопросам кулинарии и продуктов 
питания 

Женская Рубрика 

В 
сё, что Всевышний создал в нашем мире, заложено в высших 
мирах. И нет ничего, что было бы сотворено в нашем мире и 
не имело бы своего корня наверху. Заложенное сверху 
раскрывается в более низшем духовном пространстве.  

И эта тенденция имеет место на всех ступенях мироздания, начиная с 
самых высоких, которые недоступны нашему пониманию, и заканчи-
вая миром вокруг нас, который создан для того, чтобы человек имел 
возможность выполнять свою работу в нашем мире или, нарушая 
законы мироздания, разрушать его.  

Но Всевышний не хочет разрушения, поэтому Он дает возможность 
нам, людям, из раза в раз пройти через различные рода испытания, 
чтобы исправить или восстановить, или улучшить то, что было 
разрушено нами, теми, кто вокруг нас, предыдущими поколениями.  

Конечно, есть разрушения, которые мы не можем восстановить. Эти 
разрушения, как в духовном, так и в материальном, воссоздаст 
Всевышний тогда, когда мы подойдём к кульминационному моменту 
нашей истории.  

Как Всевышний влияет на нас через различные рода проявления 
своего света, так и мы, люди, через свои мысли, чувства и дела влияем 
на духовность более высокого порядка.  

Это может показаться странным, ведь кто мы по сравнению с Творцом.  

Но Творец создал мир для человека, а человека сотворил по образу и 
подобию. Значит, если Всевышний влияет на все в мире, то и человек 
должен иметь влияние как на всё, что вокруг, так и на всё, что выше 
нас, на систему духовных миров. Итак, с одной стороны, свет Творца 
спускается в наш мир, питает и наполняет его, а с другой – мы 
поднимаем свет наших дел наверх, ступень за ступенью, и тем самым 
заряжаем духовные миры новым светом, новизной наших дел.  

Впоследствии эта новизна вернётся к нам как прилив новых сил и 
новых желаний для выполнения воли Творца.  

Поколение пустыни, выйдя из Египта и получив Тору, пройдя через 
золотого тельца и поломаные скрижали завета, получило возможность 
соорудить переносной Храм, который соединял в себе земное и 
Небесное.  

Ведь построен он был из ценностей материального мира, но 
наполняло его присутствие Всевышнего, которое каждый мог ощутить.  

Итак, Храм соединил в себе материальное с Небесным, а для человека 
он стал возможностью искупить или исправить недостойные поступки, 
необдуманные слова, которые разрушают наш мир, и недостойные 
мысли, которые влекут за собой крушение во всех областях нашей 
жизни.  

В строительстве переносного Храма приняли участие все, поэтому 
Храм демонстрирует прежде всего целостность, единство нашего 
народа, а также его связь со Всевышним.  

И это переходное звено от материальности к духовности, это 
возвышение человеческой души, это возможность почувствовать 
Творца. 

Ощущая присутствие Творца в Храме, можно было понять, что 
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материальный мир всего лишь инструмент для возможности 
человеческой души подняться и приблизиться к Творцу, а значит, 
инструмент для Шхины (божественного присутствия), чтобы 
подняться и соединиться с Творцом, владыкой мира.  

А когда смотришь на мир, как на инструмент для выполнения и 
реализации воли Творца, материальные удовольствия, стремление к 
материальным ценностям уходят на второй план.  

Меняются и намерения.  

Меняется сама жизнь.  

Мы сегодня живём без Храма.  

Мы не знаем, что такое ощущать божественное присутствие.  

Мы используем наш мир для своих личных целей.  

Мы не задумываемся о том, как приблизить Творца, но у нас есть 
Тора, у нас есть молитва, мы можем выполнять заповедь: «возлюби 
ближнего, как самого себя».  

Мы можем пробудить как в себе, так и в других, желание приблизить-
ся к Творцу.  

Ведь кроме этого Ему ничего от нас не надо. Один шаг к Творцу 
породит другой, другой - третий и так постепенно мы приблизим то 
ощущение присутствия Всевышнего, которого мы так долго ждём. 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Б 
есконечное количество пониманий и благословений устная 

Тора получает из письменной Торы. Но нет возможности 

постичь письменную Тору без устной Торы.  

Тайный смысл этого заложен в понимании 2-х имён 

Всевышнего - Авая и Адни. Ведь имя Адни получает свое благослове-

ние от 4- х буквенного имени Авая, которое наполняет его.  

С другой стороны, единственная возможность познать 4- буквенное 

имя - только через имя Адни.  

Поэтому письменная и устная Тора могут существовать в мире только 

объединившись вместе.  

Можно добавить, что имя Всевышнего Авая символизирует 

письменной Тору. А имя Адни- устную.   

А ещё 4- буквенное имя- имя Творца, а Адни- Имя, символизирующее 

Шхину, или душу нашего народа, которую наполняет 4- х буквенное 

имя. И разумеется, весь смысл нашего мира в этом объединении.   

От него зависит благословение и народу Израиля, и другим народам. 

Беезрат Ашем, чтобы мы смогли прийти к такому объединению с  

Творцом, которое избавит этот мир от 

голода, болезней и ужасов войны, наполнит 

мир светом и принесёт благословение на 

всю землю. 

По книге Шаарей Ора 

Тамар Антопольски 

За скорейшее выздоровление  
Анна бат Сара 

Ефим бен Рахель, Фаина бат Миния 

Элияу бен Софья 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Сочники с творогом на завтрак. 

И нгредиенты: 

300 г муки -можно обычную, можно 
кокосовую. 

125 г - сливочное масло 

1 яйцо 

Сметана - 2 стол ложки 

Сахар -75 г 

Соль - щепотка 

Разрыхлитель 1/2 чайной ложки 

 Начинка: 

Творог 300 г 

Мука 30 г  

Сахар 60 г 

Желток 1 шт 

Сметана 1 стол ложка 

Ванилин по вкусу 

С пособ приготовления: 

Масло взбить с сахаром и потом 
добавить все остальные ингредиенты. 

Муку смешать с разрыхлителем. 

Соединяем муку и масляную смесь и 
замешиваем тесто. 

Заворачиваем это тесто в пленку, и ставим в 
холодильник на 30 минут. 

Пока тесто настаивается, готовим начинку. 
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Соединяем все ингредиенты для начинки и 
тщательно вымешиваем в однородную 
массу. 

Тесто делим условно на равные части, 
раскатываем, вырезаем такие овальные 
кружки. 

Получается на одну часть овальчика кладём 
начинку, и другой прикрываем. 

Выкладываем сочники на противень, и 
выпекаем при 180 градусах С примерно 20-
25-30 минут 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Высказывание, которое по ошибке могут 
принять за лашон-ара 

П 
ри определенных обстоятель-
ствах разрешены (и даже 
необходимы) отрицательные 
утверждения: критика и упреки. 

Но они запрещены, если слушатели могут 
принять их за лашон-ара. 

Эзра Альтман, соблюдающий заповеди, 
знает, что Дима Ташевский любит 
полакомиться устрицами, которые 
запрещены евреям Торой. Эзра уже 
несколько раз увещевал друга.  

Тот не меняет своего поведения.  

Эзра уверен, что Дима поступает так вполне 
по своей воле и сознательно. 

В принципе Эзра Альтман имеет право 
сообщить об этом остальным членам их 
компании.  

Однако если он знает, что, например, Борис 
Фейлер ему не поверит, то его рассказ 
будет выглядеть, как "намек на лашон-
ара".  

Борис решит, что Эзра просто злословит о 
Диме, и никакой пользы рассказ не 
принесет: никто не исправится, не 
задумается над своими поступками. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

 

Doctor Тора 

Значение Мишкана 

В 
 недельной главе «Пекудей» речь идёт о Мишкане. Мы много 
раз задавали вопрос, почему Тора уделяет такое большое 
внимание Мишкану, который был переносным Храмом в 
пустыне и служил 39 лет? Мишкан в Шило не являлся в 

точности таким же строением, как Первый и Второй Храмы, которые 
имели только элементы Мишкана. В Торе подробно описывается, как 
строили Мишкан, сколько там было балок, крючков и подножий? 
Почему нам так важно об этом знать?  

Кроме того, Мишкан связан с субботой, ведь в середине строительства 
сказано, что Мишкан нельзя делать в субботу. Далее коротко говорится 
о соблюдении субботы. Таким образом, мы видим, что Мишкан и 
шабат связаны на галахическом уровне, но, возможно, здесь есть и 
более глубокая связь.  

Почему же так важен Мишкан? Мишкан объединяет людей. На его 
строительство все евреи давали полшекеля, причём бедный давал не 
меньше, а богатый не больше. Почему? Каждый еврей по-своему 
значим как единица еврейского народа, независимо оттого, беден он 
или богат. Все евреи объединились для строительства Мишкана. Это 
объединяет евреев, но почему нельзя было объединить их в каком-
нибудь другом проекте и надо было строить именно Мишкан?  

Потому что Всевышний сказал: «Постройте Мишкан, и Я буду обитать 
среди вас...». Один из раввинов сказал: «Вы не можете представить, 
как все евреи вместе строят какой-то один проект. Сколько там было 
сложностей, и политики, и всего прочего, и как они вместе это строят. 
Это большой проект, который их объединяет. Всевышний сказал — 
значит, сделали. Всевышний сказал: «Будет свет», и был свет. 
Всевышний сказал: «Постройте Мишкан, и Я буду среди вас».  

Зачем же был нужен Мишкан и жертвоприношения, почему это было 
так важно? Рамбам, как и многие другие комментаторы, связывает 
Мишкан с грехом Золотого тельца. Совершенно очевидно, что и по 
времени, и по обстоятельствам заповеди о Мишкане приводятся после 
заповеди Золотого тельца. Было понятно, что человек, даже после 
Откровения на горе Синай не может служить Всевышнему на чисто 
абстрактном уровне. Людям нужны какие-то практические формы 
служения Всевышнему, и это как раз то, что делали в Мишкане. 
Рамбам считает, что не случайно выбраны ритуалы, которые 
использовались другими народами.  

Просто эти ритуалы направили на служение Всевышнему: жертвопри-
ношения, воскурения и молитвы, которые с этим связаны. Когда 
Всевышний говорил с евреями после второй заповеди, они сказали: 
«Мы не можем слышать голос Всевышнего». Евреям это было тяжело, 
и они решили, что им нужен посредник. Мишкан как раз и являлся 
таким посредником.  

Почему же Мишкан так важен? Сказано, что Всевышний дал Бецалелю 
«хохма», «бина», «даат». В Мидраше «Шмот раба» говорится, что те 
же слова употреблены в книге «Мишлей» при описании Сотворения 
мира. Это опять «хохма», «бина», «даат». Эти же слова мы встречаем в 
ТаНаХе при описании Третьего Храма, то есть существует глубокая 
связь с Сотворением мира. В чём эта связь? По мнению рава Фурмана, 
Всевышний создал мир для того, чтобы мы были похожи на Всевышне-
го по Его образу и подобию. Он хочет, чтобы мы были похожими на 



  

 12   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Творца. В чём состоит высшая ступень приближения к Творцу? 
Всевышний создал место для нас, а мы создаём место для Всевышне-
го.  

И это место — Мишкан, именно поэтому важна каждая деталь. В 
идеале вся наша деятельность в этом мире - это создание места для 
Всевышнего. Это может быть не только физический Мишкан, но всё, 
что бы мы ни делали: честно ли мы занимаемся бизнесом, хорошо ли 
относимся к людям и ведём себя так, что это вызывает уважение. 
Этим мы создаём некий Мишкан, делаем Кидуш Ашем и освящаем 
имя Всевышнего. Это происходит параллельно тому, что делалось в 
физическом Мишкане. Всё, что бы мы ни совершали в этом мире,- это 
некая идея, связанная с Мишканом. Для этого мы пришли в наш мир, 
и поэтому Мишкан так важен. Ведь через то, что мы делаем, с нами 
говорит Всевышний.  

Как это связывает Мишкан с субботой? Мы сказали, что самая простая 
идея состоит в том, что Мишкан - это место, где мы встречаем 
Всевышнего. А суббота — это время, когда мы Его встречаем, но 
между субботой и Мишканом, в той же степени как между субботой и 
праздниками, существуют кардинальные различия. В чём состоят эти 
различия? Святость субботы установлена с Семи дней Творения. Нам 
ничего не надо делать, чтобы освящать шабат, потому что святость 
субботы существует сама по себе.  

А, с другой стороны, мы должны строить Мишкан. Это наши усилия, 
ведь Мишкан не падает с неба. То же самое происходит в праздники: 
нам нужно их освящать. В Гемаре говорится: «Поэтому мы говорим 
благословение» Освящает субботу, Израиль и праздники», но суббота 
имеет святость, и сама по себе. Потом Всевышний освящает Израиль, 
и Израиль уже освящает праздники. Всевышний освящает Израиль, и 
Израиль строит Мишкан. Прототип Мишкана —это Бейт а-Микдаш. - 
Дом молитвы для всех народов. В идеале так было при царе Шломо, 
и, когда придёт Машиах, Бейт а Микдаш,Третий Храм, будет открыт 
для всех народов. Человек любой национальности сможет войти туда 
и принести жертвы.  

Мы приближаемся к Песаху, и Песах несёт идею, что мы - первенец, 
«бни бхори Исраэль». - «Мой первенец Израиль». Однако это не 
значит, что родители любят только первого ребёнка, а остальных 
детей не любят. Просто у старшего сына есть больше ответственности 
перед другими детьми. Необходимо донести до них идеи родителей, 
так видит это Тора. Это не значит, что Всевышний любит только 
евреев, а остальных не любит. Это значит, что у нас есть некая миссия 
- донести до остальных людей идеи Торы. В этом заключается наша 
большая ответственность.  

В чём же связь с субботой? Шабат, как мы уже сказали,- это день, в 
котором есть святость сама по себе. Когда мы приходим в субботу из 
синагоги, мы делаем кидуш. Кидуш означает освящение. «Лекадеш» 
на иврите «освящать». Зачем же надо освящать субботу, если в ней 
уже заключена святость сама по себе? Зачем нужны мы, если в 
субботе уже есть всё это? Рав Соловейчик считает, что связь между 
шабатом и Мишканом в следующем. С одной стороны, в субботе 
заключена святость Семи дней творения, но мы своими действиями 
присоединяем к этой святости некую дополнительную святость, 
которая зависит от наших действий. И это мы делаем через «кидуш». 
С другой стороны, это происходит в будничных работах. Например, 
при строительстве Мишкана, который нельзя было строить в субботу. 
Это прототип любой нашей активности, это зависит от нас. Если мы 
ничего не хотим делать, то ничего само собой не происходит. Но, с 

другой стороны, нам нужна помощь 
Всевышнего, чтобы закончить нашу работу. 
То, что мы делаем, это «иштадлут» —
старание. На самом деле нам надо 
прикладывать усилия и иногда даже 
трудиться в поте лица. Но такой тяжёлый 
труд - проклятие, которое было дано 
первому человеку. Приходится это делать, 
чтобы осуществить определённые задачи в 
материальном мире, но мы не придём к 
конечному результату без помощи 
Всевышнего. 

Что говорится в Мидраше о том, как 
освящался Мишкан? Мишкан собирал 
Моше, но один человек не мог собрать 
Мишкан, например, из-за того, что балки 
были слишком тяжелыми. Моше понимал, 
что он не может построить Мишкан в 
одиночку.  

Всевышний сказал ему очень странную, на 
первый взгляд, вещь. «Делай вид, что ты его 
собираешь, как будто ты сам это делаешь. А 
Я сделаю за тебя эту работу». Почему 
Всевышний сам не собрал этот Мишкан? 
Зачем Ему нужно было, чтобы Моше 
притворялся, как будто он его собирает? 
Моше делал всё от него зависящее, чтобы 
его построить. В этом заложена очень 
глубокая идея.  

Это прототип нашей деятельности и 
активности в этом мире. С одной стороны, 
мы должны прилагать максимальные 
усилия, ведь если мы не будем стараться, то 
Мишкан не соберется. С другой стороны, 
без помощи Всевышнего Мишкан тоже 
нельзя построить. Поэтому это, как шабат: 
есть уже существующая святость, но нужно, 
чтобы мы ещё добавляли святость. Так же и 
здесь -это зависит от нас, но необходима 
помощь Всевышнего. 

В «парашат» «Шмини» в книге «Ваикра» 
рассказывается, как освятили Мишкан. 
Сказано, что Аарон стеснялся принести 
жертву при освящении Мишкана. Он думал, 
что его пассивное участие в создании 
Золотого тельца не даёт ему права 
приносить жертвы при освящении 
Мишкана. Поэтому Моше сказал ему: «Не 
стесняйся, ты выбран для этого, иди и 
принеси эти жертвы». Что же произошло 
дальше? Аарон пришел и принес жертвы, 
необходимые для освящения Мишкана, но, 
к удивлению, всех, Шхина не пришла. 
Должен был снизойти огонь с неба и 
показать присутствие Шхины, однако этого 
не случилось, хотя Всевышний сказал: 
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«Постройте мне Мишкан, и Я буду среди 
вас». Евреи всё сделали, но Всевышний не 
появился среди них. Это было очень 
тяжелым моментом для Аарона. Теперь все 
видели, что, действительно, Аарон этого не 
достоин. Что же делает Моше в этот 
момент? Он молится Всевышнему и 
говорит: «Всевышний, как такое может 
быть?  

Мой брат будет посрамлён, все увидят, что 
он не достоин быть первосвященником». И 
именно в то время, когда Моше говорит, 
что нельзя позволить, чтобы Аарон был 
опозорен, Шхина приходит в Мишкан. Это 
очень интересный момент, и именно при 
освящении Мишкана произносится 
благословение коэним. Когда люди 
объединяются для служения Всевышнему, 
Его присутствие приносит благословение в 
наш мир.  

Из истории Второго Храма мы знаем, что на 
земле Израиля, когда евреи служили 
Всевышнему после войны Макковеев, 
пребывало благословение. Евреи были 
здоровые, сильные, и у них рождалось 
много детей. Природа отличалась силой, 
земля давала большой урожай, маслины и 
пшеница были крупными, и скот был 
тучным.  

Благословение присутствовало на земле 
Израиля в такой степени, что римляне 
сначала не планировали захватывать эту 
землю. Однако, когда евреи начали 
междоусобную войну, римляне их просто 
обманули.  

Тем не менее сначала они считали, что это 
будет слишком трудная война и не факт, 
что они победят. Это показывает нам некую 
модель.  

На чём основана причинно-следственная 
связь в материальном мире? Люди 
стараются и делают что-то правильно. У 
кого-то получается добиться хорошего 
результата, а кто-то прикладывает все силы, 
но, к сожалению, он не добивается успеха. 

Обычно в не религиозных источниках 
существует понятие «luck». «Luck out» - 
повезло человеку, то есть один старался и 
преуспел, а другой старался, но у него 
ничего не вышло. Мы, евреи, в это не 
верим, потому что это не вопрос везения, а 
вопрос вмешательства Всевышнего. В 
одном случае два человека старались и 
пробовали, но Всевышний по причинам, 

которые нам никогда не понять, решил вмешаться и привести усилия 
одного человека к завершению и дать ему успех. Во втором случае, к 
сожалению, этого не произошло. Например, есть разные книги про 
гениев бизнеса, которые пытаются объяснить логически, как они 
преуспели в бизнесе. Конечно, эти бизнесмены были неординарными 
людьми и тяжело работали, и, безусловно, у них были замечательные 
идеи.  

Однако они оказались в правильное время и в правильном месте, 
иначе говоря, не религиозный человек сказал бы, что им повезло. 
Классический пример - Билл Гейтс.  

Он вырос рядом с одной из лабораторий, в которой занимались 
компьютерными программами. Более того, его подростком пускали в 
эту лабораторию, где было оборудование, которое стоило миллионы 
долларов. Ему объясняли и даже давали работать с этим оборудовани-
ем, что само по себе уже совершенно немыслимая вещь. Ведь Билл 
Гейтс был подростком, который мог что-то испортить, пролить кофе 
или нашалить.  

Он, конечно, умный человек, но если бы Гейтс, родился, например, в 
Новосибирске или в Северной Корее, то его шанс стать Биллом 
Гейтсом был бы намного меньше, если бы вообще приближался к 
нулю.  

Это показывает, с одной стороны, что, если бы он вообще ничем не 
интересовался, ходил бы в бар и занимался всякими не очень 
хорошими вещами, то тоже никогда бы ни стал Биллом Гейтсом, где 
бы он ни родился.  

Но, с другой стороны, если бы он интересовался компьютерами и 
родился, например, в Новосибирске, читал бы все книги о компьюте-
рах, которые были в то время в Советском Союзе, то у него всё равно 
не было бы такого доступа и таких возможностей. Возможно, Билл стал 
бы хорошим программистом и работал бы в России. И, может быть, у 
него даже была бы мелкая компания по продаже компьютеров или что
-то в этом роде.  

Это показывает, что то, чем мы занимаемся в повседневной жизни, 
безусловно, надо делать хорошо и нужно стараться. По мнению рава 
Ицхака Берковича, люди обычно думают, что нужно постараться, так 
сказать, для галочки, а ведь «иштадлут» — это тяжелая работа. 
Например, в Мишне сказано: «В месте, где нет людей, постарайся 
(«иштадель») быть человеком». Что это значит? Например, некому 
вести молитву, а вы не очень умеете её вести.  

Это значит, что вам надо подняться на более высокий уровень. У вас 
нет выбора, сейчас никто другой не сможет этого сделать. Поэтому вы, 
как барон Мюнхгаузен, тащите себя за волосы вверх к точке b и 
поднимаетесь на другой уровень.  

Это очень тяжело, но это и есть «иштадлут». Вы берёте на себя 
ответственность и делаете. Таким образом нужно стараться в духовных 
вещах и в материальных.  

Тем не менее существует небольшая разница. В материальном мире 
это то, что мы должны делать. После того как первый человек 
совершил ошибку, Всевышний сказал, что теперь люди будут есть свой 
хлеб в поте лица.  

Мы видим, что иногда встречаются люди, которые по каким-то 
причинам едят свой хлеб без пота лица, но обычному среднему 
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человеку без труда не вытащить и рыбку из пруда. И это совершенно 
верно, нужно, чтобы был труд.  

Однако даже если человек прикладывает усилия в правильном 
направлении, ему всё равно необходимо благословение Всевышнего. 
Как и в модели с Мишканом.  

Во-первых, бывает, что человек даже и не может сам что-то сделать, 
он просто старается, и Всевышний даёт ему благословение. И всё 
каким-то образом собирается, само собой. Случается, что мы делаем 
всё правильно, как Аарон, но не спускается благословение Всевышне-
го. Иногда это зависит от молитвы.  

Важен и личный аспект, то, как мы относимся к другим людям, 
насколько о них думаем и пытаемся их не обидеть.  

Это оказывает огромное влияние. Как мы видим, Шхина не 
спускалась в Храм пока Моше Рабейну не помолился Всевышнему и 
не сказал, что, если Шхина не спустится, то его брат будет опозорен. 
Именно в этот момент спустилась Шхина. Моше не говорил, что его 
брат достоин или не достоин, или что он раскаялся, но только «он 
будет опозорен».  

Мы говорили о материальном мире, где прилагать усилия, к 
сожалению, необходимо, потому что это такой мир. Надо тяжело 
работать, но всё равно нужно благословение Всевышнего, чтобы это 
получилось. Есть отличие между материальным миром и духовным. 
В духовном мире тоже нужно прилагать усилия и тоже без труда не 
вытащишь и рыбку из пруда.  

Но есть одна разница: в духовном мире это не наказание, потому что 
не было проклятия, чтобы в поте лица есть хлеб свой. В духовном 
мире наоборот - мы прилагаем усилия, но нам Всевышний даёт 
награду за усилия, а не за результат. Хафец Хаим повторял это много 
раз. «Dog eat dog», к сожалению, это суровый мир.  

Если ты заработал, у вас есть продукт, вы можете его продать, вы 
получаете прибыль. Нет продукта, продукт не продаётся, вы не 
поняли рынок, не увидели ваших конкурентов. Может быть, никакой 
вашей вины нет, возможно, вы всё делали правильно. А, может, вы 
кому-то помогали и делали много других хороших вещей. Но bond of 
life такой - результата нет, вы не получаете материальную награду. 
Вам платят только по результату.  

А, с другой стороны, так получилось, что человеку всё далось очень 
легко далось. Он шьёт костюм за три дня, он сшил сотни костюмов и 
продаёт их за 50 рублей. А второй - начинающий, он волнуется, 
работает по 10 часов, и у него уходит месяц на то, чтобы сшить 
костюм. Какой результат?  

Он продаёт его за 50 рублей. Более того, покупателя вообще не 
интересует, какой был процесс производства этого костюма. Есть 
костюм, и он стоит 50 рублей, всё логично. В материальном мире это 
может быть любой продукт. В духовном мире это не так, там 
результат не зависит от нас.  

Мы прилагаем усилия, мы стараемся, мы делаем всё, что можем, но 
результат не зависит от нас, а зависит от Всевышнего. И поэтому 
Всевышний даёт награду за наши усилия, а не за результат.  

В материальном мире награда всегда даётся за результат. В духовном 
мире тоже нужна помощь Всевышнего, но Всевышний даёт награду 
за усилия. Поэтому сказано в Талмуде (Авот 5:26), «L'fum tzara agra» - 

«По усилиям награда» ("according to the 
effort is the reward"). Поэтому, как говорят в 
США, есть выровненная игровая площадка, 
то есть у всех имеются одинаковые 
возможности.  

И человек, который знает много, и человек, 
который знает мало, оценивается по его 
усилиям. Результаты могут кардинально 
различаться, как небо от земли, но усилия 
людей сравнимы. Один человек выучил 
очень немного, потому что ему было 
тяжело из-за незнания языка или предмета.  

Тем не менее он работал, хотя у него не 
было предыдущего образования, но 
результат получился весьма скромный. 
Усилий он потратил на этот результат очень 
много, поэтому его награда будет намного 
больше, чем у того, кому было легко. Его 
Всевышний поместил в такую ситуацию, в 
которой был сильный background, 
образование, и его полностью поддержива-
ла среда. Всё для него было сделано, всё 
разглажено и подготовлено.  

И поэтому он легко это делал и сделал 
намного больше, но усилий приложил 
намного меньше. Поэтому награда такого 
человека может быть меньше, чем награда 
того, кто приложил много усилий. В этом и 
заключается оптимистический урок того, что 
мы обсуждаем.  

По мнению рава Файнштейна, люди не 
понимают, что в материальном мире есть 
ограничения, которые они не могут 
кардинально изменить. Например, в 
физическом плане мы такие, какие есть. У 
нас определённый рост, вес, комплекция и 
характер. Это значит, что полностью 
изменить себя невозможно.  

Есть определённые ограничения, и есть 24 
часа в сутках. Мы люди, мы не научимся 
летать, и мы не можем полностью изменить 
физический мир, потому что существуют 
ограничения. Тем не менее в какой-то 
степени мы можем его изменить.  

Эти рамки заданы Всевышним, и нам нужно 
работать очень тяжело, чтобы его улучшить. 
В то же время в духовном мире нет 
ограничений.  

Именно Всевышний определяет, где мы 
родились, какой у нас рост, даже сколько 
денег к нам приходит.  

В духовном плане Всевышний не определя-
ет, кем мы будем и на каком уровне будем 
находиться. Нам даётся некая стартовая 
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ситуация, но в принципе всё зависит от 
наших усилий.  

Именно поэтому в духовном мире 
результаты могут быть впечатляющими. 
Человек начал с какого-то маленького 
уровня и за относительно короткое время 
поднялся очень высоко.  

Почему?  

Потому что нет ограничений. Если бы мы 
это сравнили с материальным миром, то в 
материальном мире сложно было бы 
представить такие качественные скачки.  

В духовном мире нет ограничений, и 
награда даётся за усилия, а не за результат. 
Это легко сказать, но на самом деле тяжело 
полностью внедрить в повседневную 
жизнь. Каждый человек одобряется и 
стимулируется тем, что он достигает успеха. 

Мы должны понимать, что есть разница 
между материальным и духовным мирами. 
Материальный мир находится во лжи, в 
нём много поломок и проблем, и мы 
должны его исправить.  

Это тяжелый труд, и в нём есть ограниче-
ния.  

В духовном мире награда даётся за усилия, 
и нет ограничений. Мы тоже начинаем с 
какой-то стартовой площадки, но именно в 
духовных понятиях всё зависит от нас.  

Большинство людей делают ошибки, а 
потом очень просят, молятся и работают 
над материальным миром, где есть 
ограничения. Изменить что-то возможно, 
но очень тяжело.  

В то же время в духовном мире, где нет 
ограничений, люди очень редко и мало 
просят Всевышнего, чтобы Он помог им. 
Только чтобы помог лучше молиться, 
изучать Тору и стать лучшим вариантом 
самого себя. В этом тоже нужна помощь 
Всевышнего.  

Разница состоит в том, что в духовном мире 
это зависит от нас, ведь в нём есть награда 
за усилия и нет ограничений. Поэтому 
хочется пожелать каждому человеку 
использовать эту уникальную возможность, 
которая дана нам всем.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

В тени войны 

(1.03-22) Представители США сообщают, что переговоры с Ираном о 
возврате к договору об ограничении иранской ядерной программы, 
проходящие в настоящее время в Вене с участием Великобритании, 
Франции и Германии, вступили в завершающую фазу. 

Ранее предполагалось, что прошедшая неделя станет решающей. 
Представители сторон заявляли, что "находятся у финишной черты". 
Однако прийти к соглашению им не удалось. 

Между тем, администрация США прилагает максимальные усилия к 
тому, чтобы добиться от Ирана подписания соглашения. 

Так, пресс-секретарь государственного департамента США Нед Прайс 
попытался оказать давление на Иран, заявив, что "если иранская 
сторона проявит неуступчивость, США прервут переговоры". И 
подчеркнул, что в этом случае США и его партнеры прибегнут к 
"альтернативным вариантам" [решения иранской ядерной проблемы]. 
Не пояснив, что конкретно имеется в виду. 

Вполне ожидаемо, что внимание всего мира, в том 
числе, израильтян, в последнюю неделю приковано к 

другим драматическим событиям, происходящим в Европе (см. на 
сайте материал "Бесконечность неправильных решений"— 27.02.22). 

И вот, "в тени" российского вторжения в Украину мы узнаем о 
событии, пожалуй, одном из наиболее опасных для Израиля, а 
возможно, всего региона и судеб всего мира. Это — готовность США и 
других ключевых стран Запада как можно скорее заключить с 
Ираном "ядерное соглашение", практически на любых (или почти 
любых) условиях. Несмотря на то, что оно — во много раз ухудшен-
ная и более опасная "копия" соглашения, заключенного администра-
цией президента Обамы в 2015 году, и расторгнутого (после многих 
усилий, предпринятых правительством Нетаниягу) администрацией 
президента Дональда Трампа. 

В этой связи следует обратить внимание на развернутое выступление 
лидера израильской оппозиции, бывшего премьер-министра 
Нетаниягу в Кнессете, посвященное перспективе заключения 
повторного "ядерного соглашения с Ираном" на фоне полнейшего 
бездействия нынешнего израильского правительства. А также — 
другим аспектам израильской внешней политики, в том числе, 
касающейся войны в Украине. 

Невзирая на всю важность основной темы выступления, начнем его 
анализ, все же, с последнего. 

Касаясь происходящего сегодня в Украине, бывший премьер, в 
частности, отметил, "что происходящее — наглядный и убедитель-
ный пример того, насколько беспомощны страны, полагающиеся на 
добрую волю и милость других. Мы видим, что надеяться в трудную 
минуту Израиль может лишь на себя". 

Поведение израильского правительства Нетаниягу подверг резкой 
критике. 

"Нам говорят, — отметил Нетаниягу, — как можно сказать нет 
Соединенным Штатам (потребовавшим от Израиля не критиковать 
соглашение с Ираном — evrey com). Б-г мой, — эмоционально 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=02-22/27.htm
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воскликнул бывший премьер, — конечно можно! И нужно!". 

Лидер оппозиции перечислил несколько ключевых моментов в 
израильской истории, когда несравненно более слабый и зависи-
мый от США Израиль сказал "нет" США, и тем самым обеспечил 
себе будущее, успех и победу. 

Одним из таких "нет" стала бомбежка Израилем иракского 
атомного реактора, за которую США через 10 лет, во время войны с 
Ираком, искренне благодарили Иерусалим. 

Нетаниягу вкратце остановился на деталях готовящегося (при 
полном молчании и пассивности нынешних израильских лидеров) 
соглашения, которое предусматривает полную свободу (!) Ирана в 
своих ядерных планах уже через 3 года (в предыдущем соглашении 
говорилось о 7 годах). Но даже в период действия соглашения, 
Иран сможет на законных основаниях продолжать обогащение 
урана — самого важного и сложного в производстве компонента 
ядерного оружия. О намерении продолжать обогащение урана, в 
соответствии с новым соглашением — до 20% (предыдущее 
соглашение разрешало обогащение урана лишь до 3,67%) уже 
заявил глава иранского агентства по атомной энергии. 

Дальнейшее обогащение от 20% до оружейного уровня, как 
поясняют специалисты — лишь технический вопрос, вопрос 
времени и мощности центрифуг. 

Соглашение никак не ограничивает 
(!) производство Ираном носителей 
ядерного оружия, включая 
баллистические ракеты, корпуса 
авиабомб и т.д. Оно гарантирует 
немедленное снятие санкций 
и поступление в казну Ирана сотен 
миллионов долларов, которые 
будут потрачены на ядерную 
программу и поддержку террори-
стических сателлитов Ирана по 
всему миру. 

Разумеется, тема иранского спонсорства международному террору, 
разумеется, — тоже вне готовящегося соглашения. 

Все это, — подчеркнул Нетаниягу, — делается с молчаливого 
согласия Беннета и Лапида, не прилагающих никаких усилий (ни на 
дипломатическом фронте, ни на других фронтах) к тому, чтобы не 
допустить заключения новой ядерной сделки (как это было в 
каденцию Нетаниягу).  

Нетаниягу особо подчеркнул, что через три года (к моменту 
окончания срока соглашения, если оно будет 
заключено) от создания уже не ядерного заряда, но 

ядерного арсенала (главное, если не единственное, предназначение 
которого — уничтожение Израиля), Иран будут отделять лишь 
несколько недель. 

К тому времени все компоненты для ядерного оружия будут 
беспрепятственно созданы. Останется только изготовить начинку для 
ядерных зарядов из уже обогащенного до 20% урана.  

— Что же делать? — спрашивает Нетаниягу. — Ответ хорошо 
известен. Для эффективного давления на Иран необходимо 
сочетание 3 факторов. Во-первых — активные дипломатические и 

политические усилия по разъяснению сути 
происходящего со всех трибун, включая 
американский Конгресс. Во-вторых — 
жесткие экономические и прочие санкции, 
наносящие чувствительный удар по 
иранскому режиму и его промышленности. 
И, наконец, в третьих — активные 
действия Моссада и других спецслужб по 
подрыву имеющихся у Ирана средств 
обогащения урана и производства других 
компонентов ядерного оружия... 

— Мне известно, — продолжил Нетаниягу, 
— что ни одно из этих действий в настоящее 
время не предпринимается. Из этого я 
делаю вывод, что у Израиля в настоящее 
время, в свете одной из самых серьезных 
угроз его существованию, попросту нет 
правительства. Нет руководства, которое 
было бы, способно осуществить все 
необходимые действия для защиты своей 
страны… 

Добавим к этому, что на данном этапе, на 
фоне длительного бездействия Израиля и 
США, дело, возможно, зашло слишком 
далеко. И на данном этапе уже и три 
перечисленные меры могут оказаться 
недостаточно эффективными либо 
запоздалыми. Создание Ираном практиче-
ски готового к применению и хорошо 
защищенного и рассредоточенного в 
подземных бункерах по всей стране 
ядерного потенциала или его компонентов 
на стадии создания оружейного урана — 
делает почти невозможным его уничтоже-
ние точечными ударами с воздуха или 
подрывом наземными силами. В этой 
ситуации единственный выход — 
гарантированно смертельный удар по 
"голове" дракона. Лишь полное уничтоже-
ние всей иранской верхушки, принимающей 
решение об атаке Израиля, а затем —
 приведение к власти сил иранской 
оппозиции, с которой в дальнейшем будет 
иметь дело Израиль и все международное 
сообщество — может решить проблему 
иранской ядерной угрозы, которая 
становится все более и более реальной. 
Причем, условием прихода к власти в Иране 
оппозиции должна стать полная ядерная 
демилитаризация Ирана. 

Однако для подобных решений и Израилю 
и его ближайшему союзнику США, как 
минимум, необходимо иметь другое 
руководство... 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   17 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

О чем мечтает колибри-нектарница птица? 

Клюет себе почки тополя, радуется, 

Пером разноцветным на солнце искрится. 

 

Дерева веточку тонкую ветер - проказник качнул, 

Пташку- малышку звонкую, ветер, играясь, спугнул. 

Испугалась и полетела дальше- 

Нет в птичке фальши … 

 

О чем мечтает колибри- нектарница птица? 

Врядли о целом мешке тополиных почек 

И двухэтажном гнезде в столице?!! 

 

Ей нужно гнёздышко тихое,  

Круглое из травы сухой, чтоб свисало с ветки, 

Там в уюте, тепле будут расти ее детки. 

 

Она войной не идёт на тех, 

У кого гнездо другое, 

Ей даже в головку маленькую 

Не придет такое… 

 

Мы в разорвавшемся мире, 

Просто хотим жить в Мире, 

Чтобы гнездо с птенцами 

Было рядышком с нами. 

 

Сейчас нам дано так мало,  

Но это и так много: 

Просто быть Человеком 

И уповать на Б- га. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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В севышний наделил человека разумом, что позволяет ему пользоваться дарованной Творцом свободой 
выбора. При этом условия, в которых приходится выбирать, необычайно сложны. Отыскивая правильное 

решение, каждый человек прикладывает к этому определенные усилия - физические и духовные. 

Эта идея находит свое отражение в одном из законов Йом Кипура. 

В Йом Кипур главному коэну (коэну гадоль) приводили двух козлов. Один из них должен был стать приношени-
ем Всевышнему, другого (козла отпущения), искупавшего ошибки народа Израиля, отсылали в пустыню. 

Талмуд сообщает: согласно воле Всевышнего, находили двух абсолютно одинаковых козлов. Оба козла - одного 
роста и, скажем, белые. Или, наоборот - черные… И покупать их на рынке следовало одновременно, и стоимость их должна быть 
одинаковой. Лучше всего, если их приобретают у одного хозяина. Ведь другой может назначить свою цену. Если продавцов все же двое, они 
поручают продажу козлов третьему лицу, и тот продает животных одновременно и по одной и той же цене. 

Будучи внешне идентичными, козлы отличались сущностно. Один символизировал добро, другой - зло. Как их различить? 

В том-то и состояла суть важнейшей этической идеи. Зло в нашем мире не обнаруживает себя явным образом. Оно маскируется под добро. 
Для того, чтобы выявить истинную сущность предмета или явления, требовалось духовное ясновидение. Их предназначение определялось 
по жребию. 

Талмуд моделирует и обсуждает возможные чрезвычайные ситуации. 

Допустим, одно из животных по каким-то причинам погибло еще до того, как бросили жребий. Тогда коэн гадоль покупал еще одного козла - 
на замену и производил жеребьевку. Покупать двух козлов в этих обстоятельствах нельзя - один окажется лишним. Ситуация будет 
безвыходной. Именно по этой причине лишнего козла запрещено использовать в качестве приношения. А уничтожить - тоже нельзя. Ведь это 
животное предназначалось для приношения и, следовательно, приобрело духовность высокой концентрации. 

Если животное умерло после того, как жребий определил судьбу каждого из козлов, коэн-гадоль должен был купить двух других козлов и 
бросить жребий заново. 

Почему в этом случае нельзя просто приобрести замену умершему? 

Жребий брошен, - объясняет Талмуд, - и выходит, что купленный на замену козел получает свое предназначение автоматически. А это 
запрещено Торой. 

Талмуд приводит фрагмент из Торы: «…И возьмет двух козлов…» (Ваикра, гл. 16, ст. 5). И анализирует его, используя различные логические 
правила. В частности, оно из них, которое звучит так: тафаста меруба - ло тафаста, тафаста муат - тафаста (в буквальном переводе: 
«схватил много - ничего не схватил, схватил мало - схватил»). 

Как понимать это правило в данном контексте? 

Талмуд разъясняет: если слово дано в Торе во множественном числе, и не указано точное количество - берется минимальное число, то есть - 
два. Поэтому, если Всевышний говорит - «козлов», значит, главному коэну в Йом Кипур надо взять двух козлов. Однако в нашем случае 
количество указано точно. Всевышний сказал - «двух». Что именно Он хотел этим подчеркнуть. Ведь в Торе, как мы знаем, не бывает не то 
чтобы лишнего слова, но и лишнего знака. 

Слово «двух» сообщает, - подчеркивает Талмуд, - что козлы должны быть одинаковыми. 

При этом Учителя определяют: если все же выясняется, что козлы имели какое-то отличие, постфактум заповедь считается выполненной 
(хотя изначально так делать не следует). 

Откуда это известно? - спрашивает Талмуд. 

И приводит цитату, в которой слово «козел» употреблено дважды: «И приблизит (подведет) Аарон козла, на которого выпал жребий - 
Всевышнему… И козел, на которого выпал жребий - Азазель…» (там же, гл. 9, ст. 10). 

Этот «повтор» показывает, что постфактум козлы могут оказаться в чем-то друг на друга непохожими. 

Приняв это как данность, Талмуд усложняет логическое построение. 

Если бы слово «козел» не повторялось бы дважды, - выдвигает Талмуд на обсуждение новую задачу, - откуда мы узнали бы, что изначально 
взятые неодинаковые козлы отменяют исполнение заповеди? 

И обращая внимание на то, что слово «два» Всевышний произносит здесь трижды, приводит правило: если Тора повторяет какой-то закон 
несколько раз, мы должны понимать, что любая пропущенная деталь отменяет исполнение заповеди в целом. 

Чтобы восстановить картину во всей полноте, Талмуд обычно рассматривает проблемы с разных точек зрения. Так и здесь вопрос, 
почему Тора употребляет слово «два» - трижды, исследуется и с другой стороны. В результате дается заключение: первый раз Тора говорит о 
том, что козлы должны быть внешне похожими; второй - что следует подбирать их так, чтобы они были одинакового роста; третий - что их 
надо купить за одну и ту же цену. 

Чтобы окончательно внести в общую картину ясность, Талмуд задается вопросом: почему мы не интересуемся, откуда берется указание, что 
козлов нужно покупать одновременно? 

И отвечает: такой вопрос просто не возникает; ведь в Торе об этом определенно сказано: «…И возьмет двух козлов…» (Ваикра, гл. 16, ст. 5). 

Повторим, что история о козлах в Йом Кипур отражает важнейшую этическую идею: проклятие и смерть в нашем мире могут обернуться 
благословением и жизнью. Задача человека - сделать правильный выбор. Как сказано: «Смотри, Я даю вам сегодня благословение и 
проклятие…» (Ваикра, гл. 11, ст. 26). 
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